

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año IV.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

SÁBADO 4.º DE NOVIEMBRE DE 1879.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 925.

Suscripción nacional para el socorro de las desgracias ocurridas por las inundaciones en las provincias de Levante.

PESETAS.

Suma anterior. . . . . 25

Suscripción para socorro de una familia del lugar de Frias, arruinada por el incendio ocurrido el 29 de Octubre.

Rs. Cts.

Suma anterior. . . . . 230 32

D. Antonio Mendez. . . . . 40  
Valentin Portabales. . . . . 10  
Antonio Vila. . . . . 4  
Entregado por el señor Inspector de orden público como producto de la suscripción entre varios empleados. . . . . 100  
La Sociedad Casino de Lugo. . . . . 80

TOTAL. . . . . 464 32

## Seccion editorial.

### DIA DE DIFUNTOS.

El día de mañana está consagrado por la Iglesia á la conmemoracion de los difuntos, y el instinto popular, no menos que el sentimiento de la fé, nos dice á todos, con la muda elocuencia de los hechos, que mañana es, en efecto, un día de luto para la humanidad.

¿A dónde irán esas masas populares, dominadas por un mismo impulso, tal vez por un mismo sentimiento, confundiendo en ellas el creyente y el escéptico, el cristiano de corazón y el indiferente por cálculo ó por sistema? ¿A dónde? Al cementerio, á la triste mansión de los muertos. ¿Quién no tiene una flor que depositar, ó una lágrima que verter en aquel lugar de lúgubres recuerdos y de amargas reflexiones? ¿Quién no paga por fé ó por instinto un tributo de respeto á la Iglesia católica que viste de luto sus altares para orar por los que nos han precedido en la tormentosa carrera de la vida?

¡El cementerio! ¡Ah! ¡Qué triste y qué pavoroso resumen de las vanidades y las miserias del mundo! Allí concluyen todas las grandezas humanas. Allí el magnífico mausoleo, como el modesto nicho y como la pobre fosa comun, no ocultan más que el polvo en que se han convertido los grandes y los humildes, los sabios y los ignorantes, los ricos y los desvalidos, los que han legado á la posteridad la fama de su nombre y de sus hechos y los que apenas dejaron en la tierra un ser que consagre una lágrima á su memoria.

Allí se siente, se vé, se palpa, por decirlo así, la verdad indiscutible, la verdad de que dan testimonio todos los siglos, y todos los pueblos, y todas las generaciones, la verdad de que somos iguales, sí, pero iguales al nacer y al morir, cuando de Dios venimos al mundo para sufrir y merecer, y cuando nuestra alma se despidе del mundo para realizar el fin de sus inmortales destinos.

Al respirar el helado ambiente de la muerte en el sitio donde yacen los restos de nuestros antepasados, el hombre más descreído se detiene á reflexionar sobre la nada de sus aspiraciones y sus ensueños. O se espanta ante el porvenir necesario, infalible de esta pobre materia que, en su soberbia, constituye quizás el único objeto de sus adoraciones, ó un rayo de luz divina penetra en su entendimiento, y le hace repetir, arrepentido y contrito, las palabras mismas de la Iglesia:—*Memento homo, quia pulvis es et in pulverem reverteris.*

Acuérdate, hombre, de que eres polvo y en polvo te has de convertir. Acuérdate de que la vida es frágil y pasajera, tan pasajera y tan frágil como la de esos seres queridos, cuyos sepulcros traen á nuestros ojos el llanto del dolor. Acuérdate de que vivimos en un valle de lágrimas donde no hay un placer que no tenga espinas, donde no hay un momento feliz que no esté amargado por las contrariedades del presente ó por los presentimientos del porvenir. Acuérdate de tu alma y de que hay para ella un más allá que debe ser el objeto constante de tus más halagüeñas aspiraciones.

Y hé aquí por qué no es solamente el cementerio el lugar á donde dirigimos nuestros pasos en el día consagrado á la conmemoracion de los difuntos: hé aquí por qué se llenan de fieles nuestros templos, y miles y miles de oraciones se elevan á Dios pidiendo misericordia y piedad para los que han vivido antes que nosotros.

¡Sublime democracia, igualdad sublime la del cristianismo! Todos reunidos, como hermanos, como hijos de un mismo padre, rogando por los que han muerto. Nosotros hoy, por los que murieron ya. Por nosotros mañana, los que hayan de sucedernos en el trascurso de los tiempos. Todos con idéntico espíritu de amor y fraternidad. El emblema de nuestra fé, la Cruz: el fundamento de nuestra esperanza, la oración: el ideal de nuestra caridad, Dios.

Con razon el día de difuntos figura en la conciencia pública como uno de los más grandes por lo imponente y grave del objeto á que se consagra.

¡Día de cruel incertidumbre para el incrédulo!

¡Día de dulce consuelo para el creyente!

¡Día de tristeza y luto para la humanidad!

### LA MUERTE.

*Pallida mors æquo pulsat pede.  
pauperum thabernas, regumque thurres.*  
OVIDIO.  
Con paso igual la inexorable Parca,  
Ora pisa la choza del mendigo,  
Ora el palacio augusto del Monarca

No siempre hemos de tratar de la vida, ni de sus livianos y fugaces placeres, ni de sus fantásticas

diversiones, más supuestas é imaginadas, que reales y positivas. La vida es un sueño, según nuestro gran poeta, y vivir soñando es una ilusión de la mente, un delirio de la imaginación, que acaban por desvanecer primero las enfermedades, y después la vejez y la muerte.

La muerte es el término de la vida, la negación de la existencia, la separación que hace el espíritu de la materia corpórea que lo envuelve. La muerte es el fin de los sufrimientos, de las dolencias, de los dolores físicos, de las tribulaciones y angustias del alma, del llanto, y de tantas y tantas penalidades como acibarán la existencia y afligen nuestro ser desde la cuna al sepulcro, desde que, saliendo del claustro materno á la luz del mundo, pasamos en su tránsito, esa senda de abrojos y de espinas que se llama vida.

Pero si es sueño la vida, si cuanto en ella gozamos es pura y mentida ilusión, y solo el sufrimiento es una gran verdad, indudablemente la muerte es el sueño eterno, que nos releva de padecer y de sufrir. Si algunas personas nacen y viven en condiciones especiales de fortuna, ó de carácter, que les hacen sobre llevar con estoica prudencia las circunstancias de la adversidad, en cambio otros millones de seres arrastran lánguida y penosamente su existencia sobre la superficie del globo, en la desgracia, en las privaciones y en el dolor. ¡Miseria humanidad!

Y no se crea tampoco que la fortuna, la posesión de riqueza constituye la felicidad. Ciertamente es que puede evitarse el rico muchos de los sufrimientos que angustian al pobre en sus continuas necesidades: cierto es que según dice el adagio vulgar, «los duelos con pan son menos»; pero también lo es que viviendo todos para sufrir, por una justa ley de compensaciones, suele padecer á veces mucho más el rico que el necesitado. Al contrario, en una modesta pobreza, se encuentra más tranquilidad y alegría de espíritu, que en la vida afanosa de la adquisición de bienes, de la ambición y de la riqueza.

La sociedad se engaña con frecuencia acerca de la posición feliz de algunos individuos; y es que solo atiende á la corteza de las cosas, sin penetrar á fondo en motivos, que descubiertos, patentizan la realidad, recorriendo el velo de las apariencias. ¡Cuántas veces asoma una sonrisa á los labios, cuando el corazón reboza de amargura! ¡Cuántas bulle y se agita el hombre en una reunión turbulenta, para fascinar su mente, por acallar y adormecer en el bullicio, ideas desconsoladoras que le afligen y acosan y atormentan! Y pasa un hombre herido al hospital, aun cuando sea levemente, y la sangre que tiñe sus ropas excita el sentimiento público, y todos se conmueven y le compadecen; y sin embargo, pasa otro con una cruel herida moral en su espíritu, precursora

de graves males, y para este desgraciado, cuyo rostro la anuncia, ni hay compasión, ni consuelos. Aquella herida se vé; pero esta pasa desapercibida, y es más grave, mucho más grave que la otra.

La vida es más que un sueño, es un engaño. Prescindiendo de que venimos á ella sin nuestro consentimiento ni voluntad, lo cual no es poco, el ingreso se hace por un camino sembrado de olorosas flores de ilusión, para venir á un confuso bosque de punzantes abrojos, cuyo término es la muerte. En la infancia, cuando lenta y gradualmente se vá adquiriendo el desarrollo intelectual á par del físico y corpóreo hasta la adolescencia, todo es animación, viveza y alegría: entrados en la juventud, esperanzas, porvenir, ilusiones, todo se vé de color de rosa. ¡La edad viril hace ya serio al hombre; va tocando la realidad, y el trabajo y los deberes de su ejercicio y de su estado le preocupan y absorben el tiempo y el espíritu! Pero pasa esta edad y penetra en la senectud. ¡Qué desdicha! Allí si que verdaderamente se llama el hombre á engaño. Han decaído sus fuerzas, se han debilitado sus piés que arrastra para andar, se ha encorvado aquel cuerpo que fué en la juventud esbelto y elegante, y llenado de arrugas y de canas el rostro, que atrajo más de una vez miradas de simpatía y de cariño. Los sentidos corporales apenas sienten: la vista débil, el oído tardo, el tacto inútil, el olor y el paladar como sino existieran; y allá, en las regiones mentales, todo va degenerando en el mismo orden, porque la memoria se pierde, la inteligencia se embota y dificulta, la voluntad se hace tiránica y egoísta, y todo en fin conspira y marcha al acabamiento, al término de aquel ser, á la muerte. Es el viejo edificio que se arruina, que se grietea y desmorona, hasta caer en tierra.

Y en esta descripción de la vida del hombre, le hemos considerado solamente bajo el aspecto y condiciones de salud, que desligue su existencia de las enfermedades y de los dolores, que suelen continuamente acompañarla. Porque el hombre constantemente enfermo, con dolencias graves y crónicas, tullido, impedido, ciego, ó sordo-mudo, no vive, vejeta; y existe porque una ley interna, superior, que germina en el organismo de todos los seres vivientes, le impela y manda continuar existiendo. Esta ley natural produce dos instintos encarnados en el ser, el de la conservación, y el de la propagación. Y el suicida, cuyas enfermedades ó desgracias, ó pasiones le hacen buscar en la muerte el término de su mal, debe luchar tenazmente con ese primer instinto, hasta lograr que la ofuscación de su espíritu no perturbe la mente, y lo domine y subyugue, considerando sus males superiores á la muerte y al natural instinto de conservación que la repele y rechaza.



Pues bien; supuesta la precisa, la positiva existencia del mal, que germina, que nace y vive con el hombre, como condicion de su ser dada la necesidad del dolor, del trabajo, de la penalidad y sufrimiento, que nos rodean por todas partes, pues cuanto más feliz y gozoso se cree el hombre, más próximo tiene el mal moral ó físico que ha de acometerle y destruir su tranquilidad y reposo; siendo por tanto el mundo un plantel de espinas, un conjunto de penas, un valle de lágrimas, como canta la Iglesia, conveniente es la muerte como término del padecer, pero la muerte natural, la que forzosamente ha de venir sobre todo lo que nace y existe, no la muerte violenta, no la muerte del suicidio.

Ya sabemos que estas reflexiones, por más justas y legítimas que sean, no pueden agradar á la generalidad de las gentes, que naturalmente aman la vida como una necesidad de nuestro ser; pero nos comprenderán los desgraciados, aquellos para quienes la existencia es un tejido de dolores y sufrimientos, una carga pesada, que solo puede conllevar con paciencia el instinto de la conservación. Para estos la muerte es la cesacion del dolor; para los demás, bajo la forma del cadáver y el esqueleto, es repugnante, horrible.

Y sin embargo, esta no es la verdadera imagen de la muerte. La muerte que no es violenta, que no viene derivada de síntomas graves y de lenta agonía, producto de desórdenes en la organizacion, suele ser tranquila, sin indicios externos que supongan lucha interior y cruel para acabar la existencia. Así como el hombre no pudo sentir ni conocer el momento en que recibió la vida, tampoco siente ni se percibe de aquel instante en que naturalmente la pierde; de la misma manera que no puede conocer ni apreciar el momento en que queda dormido, porque despierto pasa al sueño, sin sentirlo ni conocerlo.

Nuestros escultores y pintores representan la muerte en figura de un esqueleto del ser humano, que empuña una guadaña y un reloj de arena. Pero esta no es la muerte, es su posterior resultado: porque la muerte, que es el acto en que cesa la vida, no produce esa figura, esa alegoría tan triste como repulsiva. Los antiguos Etruscos la pintaban con rostros horribles, y cabeza erizada de culebras por cabellos: los Helenos, formaban de la muerte un emblema menos melancólico; era un pié alado cerca de un caduceo, y encima una mariposa, imagen del alma que emprende su vuelo á la eternidad; y los Romanos la hicieron divinidad, en forma de un genio triste é inmóvil, con una antorcha apagada, creando en su mitología las tres Parcas, Cloto, Lachesis y Atropos, hijas de Erebo y de la Noche, que tejen y cortan la vida de los mortales.

Pero dejemos ya nuestras reflexiones sobre la muerte. Ella ha de venir forzosamente á buscarnos, cuando menos tal vez la esperemos; y siendo así como lo es, inútiles son nuestros temores y repulsas hácia un hecho inevitable. La muerte nos rodea por todas partes: vivimos en medio de ella: todos los días, á todas horas, en todos los instantes ejerce su destructora acción sobre la vida; y lo mismo acomete al niño que al

anciano, al pobre que al rico, al fuerte que al débil. Los desgraciados la esperan como término de su desdicha; las personas devotas y piadosas la desean, como tránsito feliz á la eternidad de Dios omnipotente, que ha prometido una dicha perdurable á sus escogidos. Y este deseo hacia cantar á la sábia doctora Teresa de Jesús la tan sabida como ingeniosa redondilla.

«Ven muerte, tan escondida  
que no te sienta venir,  
porque el placer de morir  
no me torne á dar la vida »

M.

El estimado colega la *Gaceta de los Caminos de Hierro* publica un extracto de la sentencia recaída en la quiebra del Banco franco-holandés, en el cual se hallaba interesado M. Philipart.

Una de las cosas de que hace mencion la sentencia es de que los administradores de la sociedad dieron un dividendo de un millon de francos, cuando en vez de haber beneficios, se saldaba el beneficio con una pérdida enorme.

Como doña Baldomera, dice nuestro colega *El Liberal*.

Ya están aprobadas por el Gobierno las bases para el proyecto de abolicion inmediata de la esclavitud que se ha de presentar á las Cortes apenas se reunan, quedando autorizado el Sr. Albacete para la redaccion de dicho proyecto.

Aunque oficialmente las bases no son conocidas, la prensa de Madrid supone que son las siguientes: Abolicion inmediata de la esclavitud.

Los libertos quedarán durante ocho años bajo el patronato ó protectorado de sus actuales dueños.

Los dueños de los libertos, mientras los tengan á su servicio, les gratificarán con un salario de uno á tres pesos mensuales, segun la edad y el oficio ó servicio que les presten.

La manumision total se realizará dentro del período de los ocho años que dure el patronato, por sorteo anual de la octava parte de libertos que á la sazón haya en cada distrito judicial; de manera que en cada año quedará completamente libre una octava parte.

El negro, despues de manumitido, continuará por un breve período de años bajo la proteccion y vigilancia del Estado.

La *Gaceta Universal*—campista—dice que entre las varias leyes complementarias que irá presentando el Gobierno, una de ellas se encaminará á evitar la vagancia de los actuales esclavos.

En el Consejo de Ministros celebrado el día 27, el general Martinez Campos refirió á sus compañeros los detalles de la conferencia que habia celebrado con el Sr. Cánovas, por consecuencia de la cual podia asegurar que el Sr. Cánovas apoyaría el proyecto del Gobierno con toda la fuerza de su palabra, con su voto y con la influencia y autoridad que pueda tener en ambas Cámaras.

El Consejo de ministros desechó en absoluto el proyecto de la junta de reformas sobre abolicion de la esclavitud, y acordó dejar pendientes de discusion los proyectos referentes á las reformas arancelarias y de tributacion en Cuba, porque no se deben presentar á las Cortes tan pronto.

Las ideas ejercen al fin tal influencia; adquieren, cuando son justas, tal predominio y arrastran en pos de sí tal fuerza, que contra ella resultan impotentes las maquinaciones de los hombres, las preocupaciones de los partidos, las prácticas de gobierno, por decirlo así, de sus jefes, y las conjuraciones de las ambiciones personales de los hombres. Tales han sido, hasta ahora al ménos, las leyes de la historia.

Circuló por la prensa la noticia de que en la provincia de Lugo se hallaban ocupados en las obras del ferro-carril cinco mil obreros, en su mayor parte vascongados.

Nosotros hemos dicho que la noticia era inexacta, y en ello insistimos.

Bastó, para qué tal afirmacion circulase, que la publicase un colega: de él la tomaron todos los demás.

Ignoramos á que número asciende el de trabajadores en las obras del ferro-carril del Noroeste en todos los puntos donde estas se hallan en construccion; en lo que se refiere á esta provincia afirmamos que no llega á cinco mil ni mucho ménos.

Un despacho de la *Agencia Fabra* dice que D. Carlos ha recibido un aviso del gobierno francés, en el cual se le dice que será expulsado del territorio de la R. pública, si continúa observando la conducta actual.

La nebulosa actitud de *El Imparcial* en la cuestion de esclavitud, ha merecido del *Globo* la siguiente advertencia:

«Cuando nadie se atreve ya á sostener de una manera clara y desembozada la continuacion de la esclavitud, todavia pretenden ciertos elementos llevar la confusion y la duda al ánimo de los que están apartados de la política.

Con este fin, sin duda, se entretiene un colega en publicar estadísticas que tienen el doble mérito de ser conocidas tan solo en su redaccion, y de convencer á todo el mundo de que en la discusion del proyecto de abolicion va á seguirse un procedimiento tan perfeccionado, que permitirá votar unidos á los partidarios de la esclavitud y á los de la libertad sin restricciones.»

## Correspondencia.

MADRID 28.—Estimado compañero: el ministro de Ultramar telegrafió ayer al gobernador superior de la isla de Cuba, dándole cuenta circunstanciada del proyecto de ley aprobado por el Gobierno para la abolicion de la esclavitud. En la próxima semana se espera tener noticia de la manera que ha sido acogido dicho proyecto en la Habana y en otras poblaciones importantes de aquella isla. Personas muy allegadas al Ministerio, aseguran que este no vacilará en admitir las enmiendas que la opinion más general y autorizada de nuestra grande Antilla pueda aconsejar, llevado del deseo de realizar tan importante medida, reclamada imperiosamente por el espíritu de la época, con el criterio más severo y justo, partiendo del principio que solo atenderá al bien general y en ningún caso al particular. Que otras enmiendas que no estén basadas en estos sentimientos y que vengan á alterar los preceptos que se hacen constar en el precitado proyecto no serán de ningún modo admitidas y en ello mostrará especial empeño el señor don Arsenio Martinez Campos y sus compañeros de Gabinete. Algunos diputados á Cortes que no están conformes con el criterio de éste, anuncian que no han de faltar exposiciones de los propietarios cuyos intereses se lastiman con semejante medida, pidiendo la debida reparacion. Otros opinan que los actos de generosa humanidad verificados por varios poseedores de esclavos, dando libertad á

estos, habrán de influir poderosamente en el ánimo de la representacion nacional, cuando llegue el momento de resolver el asunto, para lo cual se han pedido ya todos los datos precisos y autorizados, respecto al número de propietarios que se encuentran en este caso, con expresion de sus nombres, número de negros, que han declarado libres y bajo que condiciones, con el fin de ponerlas de manifiesto en las Cámaras para que estas puedan formar un juicio exacto de las tendencias que predominan en dicha isla, respecto á la trascendental cuestion que en breve habrán de fallar.

*El Imparcial* que suele estar bien informado, dice que el ministro de Hacienda ha sido encargado de presentar á las Cortes el proyecto de ley de pension á la futura reina. Que como es sabido deberá ser menor que la que disfruta la princesa de Asturias, porque así corresponde á la reina consorte. Con este motivo un conocido hacendista que por lo general está en los secretos del marqués de Orovio, atribuye á este el pensamiento de aumentar en el próximo ejercicio, algun tanto la dotacion de la casa Real, vistas las crecientes necesidades que pesan sobre ella, lo cual hace que muchas veces, cuando ocurren catástrofes como las que han desolado las provincias de Murcia y Alicante, no pueda concurrir al socorro de tantísimos desgraciados en la medida que el magnánimo corazón del Soberano ardientemente desea.

Hoy, algunos periódicos confirmando la noticia que apunté en mi carta de ayer, dicen que los amigos del Sr. Romero Robledo (D. Francisco) se manifiestan decididos á la lucha con brabura en la discusion del proyecto de abolicion. Y así será verdad, pues que más de un húsar dice que en las secciones darán su primer paso anunciando ciertas alianzas de éxito no dudoso, pero sin precisarlas. Otros añaden que el viaje de D. Francisco á Andalucía, obedeció al deseo de hallarse fuera de Madrid el día en que ha de celebrarse la reunion de la mayoría, á la cual no hubiera concurrido de ninguna manera, sabiendo como sabia la solucion del Gobierno. Y con el fin de evitar murmuraciones antes de tiempo prefirió emprender su breve excursion para regresar en la inmediata semana si hay necesidad. Esta version era robustecida por personas de reconocida autoridad que creen que ha de ser punto ménos que imposible hacer desistir al antequerano de la resolucioin que con muchos fundamentos de verdad se le atribuye.

Es cuanto tengo que decir á V. por hoy.

(El Corresponsal).

## Seccion de noticias.

### De Galicia.

El 29 entró en la Audiencia una causa del juzgado de Mondoñedo, contra Manuel Rego, por lesiones.

—El día 7 de Noviembre tendrá lugar en los salones del *Círculo de Recreo* de Ferrol, un baile dado á beneficio de las víctimas de las inundaciones de Levante.

—Tomamos de *El Faro de Vigo*:

«Hoy habrá montería en Tuy, hácia el monte de S. Julian, estando citadas al efecto, bajo multa, 14 parroquias de aquel partido y algunas del de Porriño, con objeto de perseguir y exterminar los lobos que me rodean por aquellos parajes.»

—Han comenzado en el Ferrol los exámenes de pilotos particulares.

—Dice *el Faro*:

«Tenemos entendido que el Inspector de Correos, Sr. D. Pelayo Gonzalez, y el Sr. Lamadrid, estudian el medio de uniformar el servicio en Galicia, modificando los actuales itinerarios. Coincide con esto la variacion de horas que han de recibir los trenes de Madrid hácia Badajoz.»

—Segun se dice, un distinguido centro de recreo de Vigo, acordó ofrecer para alivio de los inmensos males que han ocasionado las inundaciones una importante cantidad que destinaba para los próximos festejos régios.

Los plácemes más sinceros merece ese acuerdo.

—La pesca de la sardina en la Coruña ha reportado estos días beneficios que hace tiempo no se habian alcanzado.

Efecto de haber extendido el cedazo en un punto de la bahía distinto al en que se extendia los anteriores años, fué aquella abundante, siendo esto causa de



regocijo para los animosos trabajadores del mar, y de verdadera expansion para la clase jornalera.

—Por el vapor Galicia han exportado para Londres 250 cajas huevos.

En esta semana quedó suspendido el embarque de buques, á causa de los malos precios de aquel mercado.

### Generales

Nuestro embajador en París, señor marqués de Molins, dirigió al Gobierno un despacho, que á continuacion extractamos:

«Reunidos por su iniciativa veinticuatro directores de otros tantos periódicos de los más variados matices, desde el *Voltaire* al *Pays* y el *Univers*, dió'es gracias por su generosa actitud en favor de las víctimas de la inundacion, delegando en ellos la realizacion de la fiesta que habian ideado, y ofreciéndoles su cooperacion. Todos los concurrentes aceptaron la opinion de M. Hebrard, senador y director de *Le Temps*, quien propuso seguiran, formando el comité todos los directores de periódicos allí representados, y la comision ejecutiva los directores del *Figaro*, *Gaulois*, *Voltaire* y *Evenement*, diarios que por su índole especial gozan de más influencia en el público. Se acordó por unanimidad que el señor marqués de Molins fuese el presidente del comité y de la comision ejecutiva. Tambien se acordó nombrar secretario al señor Miranda. Mañana se reunirá por primera vez la comision ejecutiva.»

Los diarios que no acudieron á la reunion se han adherido á los acuerdos tomados en ella.

—El señor Cardenal de Zaragoza ha excitado al clero de aquella diócesis para que contribuya con su óbolo al socorro de los inundados del litoral. El cabildo metropolitano ha dispuesto contribuir, por su parte, con la suma de 4.090 reales.

—La suscripcion abierta en la Bolsa de París, por el banquero español señor Calzado, ascendia, segun las últimas noticias, á 23.000 reales.

—El *Círculo Republicano del Loire*, de Saint-Etienne (Francia), ha realizado una colecta á favor de los desgraciados de nuestras provincias de Levante, habiendo recaudado 560 reales, que han sido remitidos á cargo de D. Felipe Totau, en esta capital. El delegado de dicho círculo ha enviado tambien 400 reales de su peculio particular.

—A la disidencia del Sr. Romero Robledo en las cuestiones de Cuba, *El Siglo* da por base intereses de familia.

—El *Figaro* publica la fé de bautismo de la célebre Adelina Patti. Hé aquí algunas líneas:

«En la villa de Madrid, distrito y provincia del mismo nombre, el 8 de Abril de 1843, yo, D. José Lecada, vicario de la parroquia de San Luis, he bautizado solemnemente una niña nacida á las cuatro de la tarde del 10 de Febrero, hija legítima de M. Salvador Patti, profesor de música, nacido en Catania (Sicilia), y de Mad. Concepcion Marino. Se la puso por nombre Adela, Juana María... etc.»

Añade que nació en la casa núm. 6 de la calle de Fuencarral, y que Mr. Franchi habia dado un gran banquete en honor de la célebre cantante.

—El Sr. Cárdenas se ocupa activamente de redactar algunos proyectos de ley sobre instruccion pública que el ministro de Fomento presentará á las Cortes tan pronto como se abran sus sesiones.

—Dice *El Progreso* de Barcelona que D. Carlos ha solicitado la rehabilitacion de sus derechos de infante de España para asistir á las bodas reales.

—En vista de una consulta dirigida por el capitán general de la isla de Cuba al ministerio de la Guerra, sobre los inventarios de los edificios militares, por dicho centro se ha dictado una real órdendisponiendo que en el caso de que no haya jefe ú oficial del cuerpo de ingenieros en el punto donde se verifique la entrega de un edificio militar, podrán los celadores de fortificacion desempeñar este cometido, firmando los inventarios, de la misma manera que, á falta de comisarios, desempeñan sus funciones los oficiales de administracion militar, toda vez que su empleo asimilado les reviste de carácter oficial.

—Confian los amigos del señor Romero y Robledo en que este hombre público, á sus vueltas de Antequera, seguirá pensando respecto á la cuestion de la esclavitud lo mismo que pensaba al salir para aquel punto, y en tal supuesto, di-

cen á cuantos les quieren oír, que al elegirse la comision en las secciones darán tod s á una la correspondiente carga, confiando en que harán triunfar alguno de sus candidatos.

Los amigos del Gobierno no dujan de que este sea el propósito del Sr. Romero Robledo y sus amigos, sino que lo esperan y hasta creen en el posible triunfo de algunos de los individuos de su fraccion, pero añaden que cuando este se vea frente á la mayoría de la comision llamada á dar dictámen lo firmará uniendo su voto al de la comision.

—Segun una orden circular dictada por el ministerio de la Guerra, los brigadieres que manden plaza ó castillo, tendrán derecho en adelante á ser ayudantes de campo.

—El comandante general de la provincia de Murcia, dícese que se propone elevar al ministerio de la Guerra, una propuesta en favor de los ingenieros militares que tan brillantes servicios han prestado con motivo de la inundacion en aquella provincia.

—Segun un periódico, el señor ministro de Hacienda es llamado á redactar el proyecto fijando la pension que ha de disfrutar la archiduquesa Cristina como reina consorte, y la de viudedad en su caso. Esta última no sabemos en cuanto se fijará. En cuanto á la primera, parece que siguiendo precedentes ya establecidos, será inferior á la que disfruta la princesa de Asturias, creyéndose que para aquella atencion se consignará en el presupuesto la suma de 75.000 duros.

### Seccion local.

Para que se vea si nos asistia la razon en lo que deciamos al dar cuenta del acuerdo del Ayuntamiento de esta capital suscribiéndose por 8.000 reales para socorro de las desgracias de Murcia, consignaremos que la Corporacion municipal de Pontevedra ha votado, como la de Santiago, dos mil reales con igual objeto.

El Ayuntamiento de la Coruña, teniendo en cuenta que las calamidades son generales y que Galicia sufre las consecuencias de escasas é insuficientes cosechas, acordó, por unanimidad, suscribirse con la cantidad de cuatro mil reales.

No sabemos hasta que punto es exacta la noticia que dá un colega de la Coruña de que vá á publicarse en esta ciudad un periódico dirigido por una señorita que cuenta ya con entendida redaccion.

### Variedades.

#### EL DIA DE DIFUNTOS.

A ANDRÉS.

Esa brillante confusion de luces,  
Ese monton de mármoles labrados,  
Aqueellas tristes y olvidadas cruces;  
Esos paños lujosos y dorados  
Con primores del arte guarnecidos  
Y de pomposos títulos enajados;  
Pobres senderos fétidos y hundidos  
Junto á arboladas de verdor riente  
Alfombradas de céspedes floridos,  
Ambos llenando, de tropél, la gente  
Que vaga entre bellezas y despojos  
Con risa nécia y paso indiferente;  
Eso... mas vuelve por piedad los ojos  
Si quieres evitar que la vergüenza  
Tu rostro inunde en borbotones rojos,  
Eso es un cementerio ¡Y ahí comienza  
La escalera de luz que hasta la gloria  
El alma ha de llevar que al mundo venga?  
¡Y eso es resumen de la humana historia,  
El arca santa donde yace inerte  
Cuanto idolatra más nuestra memoria?  
¡Y es el recinto donde, alivia y fuerte,  
Madre comun llamándose, proclama  
Su vasto imperio de igualdad la muerte!  
El ver dá risa, si en furor no inflama,  
Cómo allí el mundo con piedad limpia  
En vez de lianto, vanidad derrama;  
Cómo vá en confusion y en gritaria  
A turbar de los muertos el reposo  
Y á celebrar sobre ellos romeria.  
Raquitico dolor tan orgulloso  
Que al muerto mismo con placer vendiera  
Para elevar un túmulo fastuoso;  
¡Pena fingida, lástima altanera,

Turba que duelo mentiroso viste  
Y rezos compra que dirá cualquiera;  
Atrás ¡respeto á la mansion del triste,  
No profaneis la paz de estos lugares  
Solos, tal vez, donde la paz existe!  
¿A qué venis á los mortuorios lares  
Cuando henchidos traéis los corazones  
De dudas y delitos y pesares?  
¿Creeis que han de alcanzar entre oraciones  
A alumbrar el arcano de la tumba  
Con su irrisoria luz vuestros blandones?  
¿No veis cómo esa pompa se derrumba  
Y devoran triunfantes los gusanos  
Tanta vana soberbia de ultratumba?  
Que se alcen temereis vuestros hermanos  
Y por eso, quizá, cercan su huesa  
Con rejas y murallas vuestras manos;  
Temereis de que os miren, la sorpresa  
Sus yertos ojos, y arrojaís sobre ellos  
De largos paños la cortina espesa.  
¡Atrás, atrás! Con sus impuros sellos  
Manchó el contacto terrenal é inundo  
Frescas guirnaldas y florones bellos;  
Tributo más humilde y más fecundo  
Venid á echar sobre el yerboso manto  
Que cubre á nuestra vista ese otro mundo.  
Atrás, atrás, si con respeto santo  
No traéis todos por ofrendas solas  
Recuerdos dulces y sincero llanto.  
Dejad que allí columpien sus corolas  
Con sávia del sepulcro alimentadas  
Silvestres margaritas y amapolas.  
Y si sufrís y si tenéis guardadas  
Bajo esas losas insensibles, yertas,  
Prendas del corazón idolatradas,  
Del sagrado jardín hasta las puertas  
Venid cuando el crepúsculo ilumina  
Sus calles silenciosas y desiertas;  
Cuando su manto de sutil neblina  
Tiende la tarde que en solemne calma,  
Cansada en occidente se reclina.  
Y bajo el sáuco que al ciprés se empalma  
Los mármoles pal pitan animados  
Y en cada tumba se despierta un alma.  
Ya no hay entonces paños recamados  
Con primores del arte guarnecidos  
Y de pomposos títulos enajados.  
Y esos senderos fétidos y hundidos  
Junto á arboladas de verdor riente  
Alfombradas de céspedes floridos,  
No, ya no llena, de tropél, la gente  
Vagando entre bellezas y despojos  
Con risa nécia y paso indiferente.  
Pero asombrados mirarán los ojos  
Inmensos paños que extendió la sombra  
Y el sol recama de matices rojos  
Y de los muertos en la verde alfombra  
Vaga con melancólica tristeza  
Una voz que suspira y que los nombra.  
Venid, venid. Aquí vuestra ternera  
Tendrá, en lugar de artificiales flores,  
Las flores que brotó naturaleza.  
Mausoleos serán aterradoros  
Esas montañas, lámparas de duelo  
Del moribundo sol los resplandores;  
¡Y al levantarse á iluminar el suelo  
Será la luna, entre el sopor profundo,  
Corona funeral que prende el cielo  
Sobre el inmenso panteon del mundo!

EMILIO FERRARI.

### Miscelánea.

Santos de hoy. — \* LA FESTIVIDAD DE TODOS LOS SANTOS.

Idem de mañana. — La conmemoracion de los fieles difuntos.

Idem de lunes. — San Valentin.

Ejemplares. — (1810). — Naufraga en Vivero la fragata de guerra española *Magdalena* de 38 cañones y el bergantin *Polonio* de 18, sus comandantes el capitán de navío D. Blas Salcedo y el teniente de fragata D. Diego de Quevedo. Perecieron en estos naufragos 500 personas del primero y 50 del segundo. Ambos buques habian sido armados en el Ferrol de donde procedian las dotaciones.

El precio-medio de los artículos de consumo en el último mercado, fué el siguiente:

Trigo. . . . .	á 93-96	reales fanega
Centeno. . . . .	» 78-79	id. id.
Cebada. . . . .	» 51 54	id. id.
Maiz. . . . .	» 93-96	id. id.
Garbanzos. . . . .	» 48	id. arroba
Arroz. . . . .	» 37	id. id.
Aceite. . . . .	» 63	id. id.
Aguardiente. . . . .	» 50	id. id.
Vino. . . . .	» 28	id. id.
Vaca. . . . .	» 2-25	id. libra
Carnero. . . . .	» 1-75	id. id.
Tocino. . . . .	» 4-50	id. id.
Patatas. . . . .	» 4	id. arroba
Yerba seca. . . . .	» 5	id. id.

Pensamientos. — El pensamiento no es más que un soplo, pero ese soplo conmueve el mundo.

(Victor Hugo.)

—Los grandes conocimientos engendran las grandes dudas.

(Aristóteles.)

—La manía de decir cosas nuevas hace decir cosas muy extravagantes.

(Voltaire.)

—A la manera que la tierra sobrelleva á aquellos que la pisan con sus pies, así nosotros debemos volver bien por mal

(Corán.)

—El mejor amigo de un hombre es una mujer.

—Los hipócritas no sirven á Dios; pero se sirven de Dios para engañar á los hombres.

—La infancia es dichosa porque no sabe nada y desgraciada la vejez porque sabe demasiado.

—La eternidad es un dia sin ayer y sin mañana.

—La apoplejía rara vez ataca sin avisar antes: el primer ataque en casi siempre es ligero: es un requerimiento sin costas: el segundo algo más fuerte, es un requerimiento con costas, el tercero es ya la prision del sugeto.

(Corisart.)

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, de hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cétera.

Cura núm. 48.614. — La Señora Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza moral.

Cura núm. 63.986. — La señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la Revalenta.

Cura núm. 62.845. — Señor Boilet, presbítero, de 6 años de padecimientos de asma con opresion durante la noche.

Cura núm. 70.421. — Señor A. Spadaro, de un estreñimiento pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazú comercio. Traviesa, 7.

Ungüento y Pildoras Holloway. — Exencion de las enfermedades. — Acudiendo á estas admirables Pildoras se ha descubierto en innumerables casos el origen de las dolencias atormentadoras y de la decadencia de las fuerzas; y á la aplicacion del Ungüento Holloway al mal revelado así se ha debido la salvacion de millares de vidas. Las almorranas, en las muchas formas en que afligen al género humano, á saber, las fistulas, las contracciones, las inflamaciones y las ulceraciones, así internas y recientes como externas y crónicas, son aliviadas inmediatamente y curadas finalmente con el uso de las mencionadas preparaciones. La composicion tanto de las Pildoras como del Ungüento es enteramente inocua. La operacion de ambas medicinas es sanativa, purificante, refrigerante y dulce, y la accion de la una ayuda á la de la otra, fundándose su eficacia sobre el hecho de que ellas obran en armonia con las leyes de la naturaleza.

### SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 31 9'25 n. — Recibido el 1.º 12'58 m

El magnánimo D. José María Muñoz, ha entregado la respetable cantidad de otros 15.000 duros para socorrer las desgracias ocasionadas por la inundacion en las poblaciones de Lorca y Almería.

Asegúrase que la fraccion centralista se ha unido á la mayoría. Llegó el general Quesada,



# ANUNCIOS.

## Litografía de M. Roel.

REAL, 26. CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

## Venta de una Casa.

A voluntad de su dueño se vende de la número 5 de la ronda de la Coruña, en el número 52 de la calle de S. Pedro darán razón. N. 20.

## GRAN Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

PIEDRAS FRANCESAS

## para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C. Acevedo 77, Coruña: informarán en esta, Comercio de D. Antonio Mendez. N. 10.

## MALA REAL INGLESA.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY

VAPORES  CORREOS

PARA LISBOA, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES

Directamente sin tocar en Rio-Janeiro para evitar cuarentenas, saldrá un Vapor de esta antigua Compañía todos los días 2 ó 3 de cada mes de

CARRIL Y VIGO.

El 3 de Noviembre, saldrá el magnífico Vapor

## TAMAR.

### PRECIOS DE PASAJE

De Carril y Vigo á Lisboa.		De Carril y Vigo á Montevideo y Buenos-Ayres.	
1.ª Cámara	Reales Vellon 300	1.ª Cámara	Reales Vellon 3.130
2.ª Idem	— 200	2.ª Idem	— 1.955
3.ª Idem	— 100	3.ª Idem	— 1.075

Llevará cocinero y camareros españoles, para mejor servicio y agrado de los Pasajeros, dándoles cama con ropa, comida abundantísima con vino, y asistencia médica.

Para informes y obtener billetes, acudan á sus Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE. N. 28

Agente en Lugo, D. Manuel Quintero.

## No más fuchsina.

YA LLEGARON los libritos de papel químico para reconocer la fuschina en los vinos.

Se venden á dos reales uno, en la imprenta de este periódico,

## La Proveedora Universal

Pastillas de viaje de la fábrica de chocolate de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, número 10, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan apropiadas, son tan convenientes para todo el que viaja, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes, se conservan de seis á ocho meses; no hay dulces, no hay confite que pueda reemplazar á las pastillas de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza del estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando ántes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien, ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas. N. 3.

LECCIONES DE GEOMETRIA ELEMENTAL

Y DE

TRIGONOMETRIA RECTILINEA Y ESFERICA

POR

D. LUIS GARCIA GONZALEZ,

Doctor en Ciencias exactas, Catedrático por oposicion de esta asignatura y Secretario del Instituto de Lugo.

Esta obra se halla de venta al precio de ocho pesetas en todas las librerías de España.

Véndese tambien en la librería de doña Marcelina Soto Freire, Lugo, y en la de D. Victoriano Suarez Jacometrezo, 22, Madrid.

## A los Ayuntamientos.

Se hallan impresos edictos para la formación del alistamiento que los Alcaldes deben fijar al público el 1.º de Noviembre, con arreglo al art. 46 de la ley de reemplazos.

Elegancia  
y  
BUEN GUSTO.

SOMBRERERIA

DE

Economía  
y  
PERFECCION.

## P. Fernandez Pimentel.

Plaza Mayor, 14, fondo del Canton.

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un abundante y variado surtido de sombreros de última moda, propios para la estación.

Tanto la buena clase en sus géneros, como la novedad de formas y económico en precios, contribuye á no salir sin sombrero todo el que una vez tan solo visite nuestro establecimiento, saliendo de él sumamente complacidos todos los que nos honran con su presencia. N. 22

COMERCIO

## DE ANTONIO MENDEZ,

PLAZA MAYOR, NUM. 10.—LUGO.

DEPÓSITOS

DE PUNTAS DE PARIS, PINTURAS, CAMAS DE HIERRO Y PAPEL.

!!!Gran rebaja en los precios!!!

En este mismo local hay un gran surtido de Paquetería Catalana.—Quincalla.—Ferretería.—Herramientas.—Herrajes para Casas.—Vidrios.—Perfumería.—Juguets.—Objetos para Viaje.—Máquinas de Raymond.—Hules variados en colores.—Planchas de vapor.—Paraguas.—Antukas.—Bastones.—Bujías inglesas.—N. 33

RELOJES DE TODAS CLASES

## GARANTIZADOS.

Relojería de Canoura é Hijos.

LUGO.

BATITALES, 26.

CORUÑA.

RUA-NUOVA, 9.

## LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3.

## BRANDRETH.

PILDORAS VEGETALES UNIVERSALES.

Estas pildoras tienen la propiedad de que purifican y limpian el interior del cuerpo humano con la misma facilidad que el agua la parte exterior, y su uso es el mejor medio para curar todas las enfermedades, puesto que estas siempre derivan de la sangre y el estómago, y consiguiendo que la primera sea pura y el segundo esté limpio, fácilmente se recobra una robusta salud.

Las pildoras del Dr. Brandreth, compuestas con productos puramente vegetales, son un excelente remedio para preservar y evitar las numerosas enfermedades á que está expuesto el cuerpo humano, y su uso ha restablecido en muchos casos naturalezas contra las cuales habian sido inútiles todos los medios de que dispone la ciencia. Su uso es tambien muy recomendado para las criaturas que á veces sin saber lo que hacen comen yerbas y productos venenosos que despues de una grave enfermedad les causa la muerte, pues bien: las pildoras de Brandreth, desarrollando sus efectos, segun la gravedad del mal, hacen restituir estos productos y purificando la sangre logran que el enfermo recobre una sana y robusta salud.

Deposito principal B. Brandreth. Nueva-York

Mis únicos agentes en toda España Sres. ALOMAB y URIACH, calle Moncada, núm. 20, Barcelona.—Almacen de drogas.

Se venden en todas las farmacias y droguerías del Reino. N. 7

EXPULSION COMPLETA  
DE LA

### TENIA O SOLITARIA.

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
LAS CÁPSULAS TENIFUGAS

De Moreno Miquel.  
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.

Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias